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En medio de la sequía, duele 
ver cómo el agua se pierde a 
causa de salideros veteranos 
sin solución

Alexis Miguel Varona ya puede 
jugar con los Gallos, luego de 
resolverse un trámite que lo tenía 
ponchado en el banco

Trinidad intenta cambiar los 
destinos de este sector luego 
de una larga pausa obligada 
por la covid»7

Alrededor de 8 200 000 pesos serán destinados a 
la sustitución del anillo exterior de abasto de agua y a 
la rehabilitación del alcantarillado del Hospital General 
Provincial Camilo Cienfuegos, de Sancti Spíritus, una 
de las obras más importantes a emprender este año 
por el sistema de la Salud en la provincia.

La inversión dará respuesta a las irregularidades 
reportadas en la mayor institución sanitaria del territo-
rio con el suministro del líquido, que afectan la calidad, 
en general, de la prestación de los servicios.

Rolando Martínez Arrechea, al frente del Depar-
tamento de Inversiones en la Dirección Provincial de 
Salud, explicó que las labores a acometer, previstas a 
iniciarse en el segundo trimestre de este año, compren-
derán la construcción de otro anillo hidráulico exterior 
al lado, o sea, paralelo al actual, lo cual significa que 
el servicio de agua al hospital será estable.

El anillo exterior (sistema de tuberías de hierro 
fundido que lleva el líquido hacia las torres del centro 
de salud) tiene más de 35 años de explotación, y ello 
ha traído consigo averías con grandes pérdidas de 
agua, que no permiten prácticamente el arribo de esta 
al tercer y al cuarto niveles de la edificación, puntualizó 
Martínez Arrechea.

Dicha intervención implica, entre otras acciones, 
movimiento de tierra en algunos lugares y levantar 
viales de acceso, detalló el funcionario, quien añadió 

que se ha conciliado con la Delegación Provincial de 
Recursos Hidráulicos para emplear tuberías plásti-
cas de alta tensión, capaces de soportar grandes 
presiones de agua y con una durabilidad de más 
de 60 años.

En cuanto al drenaje pluvial, el especialista aludió a 
la sustitución de la red sanitaria exterior, obstruida en 
algunas partes, y que data de unos 40 años de uso. 
Estas labores tampoco interrumpirán la asistencia 
médica en el Camilo Cienfuegos, aclaró.

En dichos trabajos, con un tiempo de ejecución de 
aproximadamente dos años, intervendrán la Empresa 
de Mantenimiento y Reparación a Obras Hidráulicas, de 
Camagüey; la Empresa de Prefabricado y Premezclado 
espirituana, así como la Empresa de Construcción y 
Montaje, también de Sancti Spíritus.

Esta será la más importante de las acciones 
desarrolladas durante los últimos tiempos para solu-
cionar la problemática existente con el suministro de 
agua al hospital espirituano, y de esa forma se dará 
respuesta a uno de los señalamientos dejados por la 
visita gubernamental a la provincia en enero del 2020, 
encabezada por el Presidente de la República, Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez.

Con anterioridad en el Camilo Cienfuegos se aco-
metieron varios trabajos para atenuar la escasez del 
líquido, entre estos la solución a grandes salideros 
y la sustitución de fluxómetros (mecanismos para el 
descargue de los baños), llaves de lavamanos y de 
otros elementos.

Sequía crónica del hospital
 tendrá solución definitiva

Una inversión millonaria resolverá los problemas de abasto de agua en 
la más importante institución sanitaria de Sancti Spíritus, hoy con graves 
afectaciones de este servicio

Las anomalías con el suministro de agua al centro asistencial es una insatisfacción permanente. /Foto: Vicente Brito

El proceso de otorgamiento de 
plazas para garantizar la continui-
dad de estudios a los alumnos que 
culminan noveno grado mantiene 
las tendencias de los cursos pre-
cedentes al potenciar la formación 
de especialidades de la Enseñanza 
Técnica y Profesional y las carreras 
de perfil pedagógico.

Yaneysi Berroa Muñoz, jefa 
del Departamento de Secundaria 
Básica en la Dirección Provincial 
de Educación, precisó a Escambray 
que de las 3 887 plazas ofertadas, 
más del 60 por ciento cubren esas 
opciones y menos del 40 por ciento 
de los estudiantes se iniciarán 
en la enseñanza preuniversitaria, 
incluidos los propios centros pre-
universitarios, el Instituto Preuni-
versitario Vocacional de Ciencias 
Exactas (IPVCE), la Escuela Militar 
Camilo Cienfuegos y la Escuela 
de Iniciación Deportiva Lino Sala-
barría. 

El proceso, que se encuentra en 

Plazas para alumnos 
de noveno grado

pleno apogeo, la próxima semana 
desarrollará el otorgamiento de las 
especialidades a nivel de centro y 
posteriormente los interesados po-
drán desarrollar las reclamaciones, 
revisiones y reacomodos posibles 
hasta el 24 de febrero, cuando 
debe concluir el otorgamiento.

Todo inició en enero con el lle-
nado de las boletas y a seguidas se 
informó los educandos aceptados 
en captación directa a propuesta de 
los organismos por su desempeño 
en los círculos de interés, que este 
año sumó a más de 50 muchachos 
en las especialidades de Transpor-
te, Agroindustria Azucarera, perfil 
agropecuario y pedagógico.  

Por vía directa también accedió 
al IPVCE cerca de una treintena de 
estudiantes que alcanzaron me-
dallas en concursos provinciales 
de las asignaturas de ciencias 
(Matemática, Química, Física, Bio-
logía y Geografía), además de los 
educandos del aula experimental 
de noveno grado que desde hace 
unos cursos se instaló en esa pro-
pia institución.   

El proceso de otorgamiento de carreras concluye 
en la última semana de febrero

Los estudiantes que culminan la Secundaria Básica tienen garantizada la continui-
dad de estudios. /Foto: Vicente Brito
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Los padres de Julito, un niño de 12 
años, se separaron, pero contrario a lo que 
es casi habitual, el adolescente decidió 
quedarse a vivir con el padre, algo en lo 
que no está de acuerdo la madre, quien 
reclama el derecho de su guarda y cuidado.

Así las cosas, el litigio todavía está en 
el aire, en medio de un escenario marcado 
por la consulta popular del Código de las 
Familias, una renovada norma jurídica que, 
para bien de la sociedad, guarda coheren-
cia con el ordenamiento jurídico y la reali-
dad social cubana y constituye expresión 
de la alta importancia que el Estado brinda 
a la institución familiar y a la necesidad de 
transformar la legislación vigente en esta 
materia que ya no responde a la diversidad 
familiar actual ni brinda opciones para 
solucionar los innumerables conflictos 
existentes que no encuentran amparo en el 
Derecho.

Padre es igual que madre, de eso que 
no le quepa dudas a nadie, y el nuevo 
Código le va a dar beneficios a los niños 
y adolescentes, sobre todo en un tema 
tan escabroso: la custodia compartida, un 
asunto que, de acuerdo con especialistas 
en Derecho y Psicología en la provincia, 
pasa por nuevos modelos de paternidad.

Se trata de que más allá de garantizar 
cosas materiales como la alimentación 
o ropa, de llegar a un estadio superior y 
eliminar el antiguo estereotipo que históri-
camente le otorga al padre el rol de provee-
dor o de ser el “que me ayuda en todo”.

Como en el caso del padre de Julito, 
hay figuras paternas que defienden una 
participación total y plena en el cuidado 
de los hijos, y sufren mucho cuando en el 
momento de la ruptura no tienen la posi-
bilidad de tener un contacto con sus hijos 
de la manera en que lo tienen las madres, 
aunque actualmente la custodia absoluta 
descansa en uno de los dos cuidadores, 
pero mayormente la recibe la madre y la 
otra parte de la pareja lo que tiene es un 
régimen de comunicación.

Pero dilucidar cuál es el derecho que 
tiene el niño no es nada fácil; por eso, para 
suerte de padre e hijo, en el momento que 
se apruebe el Código estará la posibilidad 
de que los ambos progenitores tengan la 
custodia compartida, lo cual permitirá un 
disfrute más pleno de la maternidad y la pa-
ternidad (de hecho, es otra posibilidad, por-
que la existente, que le da el derecho a la 
madre, se va a mantener) y ambos tendrán 
una mayor igualdad para ejercer los roles, 
algo que las familias deberán agradecer. 

Está claro que no hay un modelo de 
familia establecido, así lo aseveran espe-
cialistas del Centro de Atención a la Familia 
y funcionarias de la Federación de Mujeres 
Cubanas en Sancti Spíritus, quienes refie-
ren casos como el de Thais, una jovencita 
de 16 años que vivía con su padrastro 
y su mamá, pero esta última falleció, el 
padre no la reconoce, y se define si debe 
permanecer con una hermana o la abuela 

materna. Es ese uno de los objetivos de la 
nueva legislación renovada: definir, regular 
y proteger todos los hogares y personas. 
No impone modelos, no quita derechos a 
unos para dárselos a otros, sino que ofrece 
alternativas para solucionar conflictos fami-
liares diversos y determina la responsabili-
dad de la familia para con los menores.

Existe la imperiosa necesidad de 
conocer cuáles son los derechos de la 
infancia, que son los mismos que tiene el 
resto de las personas, incluyendo el juego 
y la recreación, a ser escuchados, a la 
participación en la toma de las decisiones 
familiares que atañen a sus intereses, a 
su protección en el entorno familiar contra 
todo tipo de discriminación, prejuicio, 
abuso, negligencia o explotación y a un 
ambiente libre de violencia.

Y resulta duro decirlo, pero esos 
derechos se violan a menudo: ahí están 
los miedos de los que nunca confiesan 

el abuso en cualquiera de sus manifesta-
ciones. De acuerdo con los especialistas 
del Centro de Atención a la Familia, en la 
provincia los casos suman y en todos está 
presente el temor a que sean vulnerados 
en su integridad emocional o laceren la 
integridad del cuerpo.

La defensa contra eso es precisamente 
lo que proclama el nuevo Código: ellos son 
dueños de sus cuerpos y nadie tiene que 
tocarlos, una forma de prevenir el abuso 
sexual infantil, y eso tienen que aprenderlo 
niños y jóvenes, pero también la familia y 
los educadores.

Muchas interrogantes circulan hoy 
en las redes, en torno al asunto, y las 
prerrogativas de quienes están en esas 
edades, en plena concordancia con lo 
que se recoge en la Convención sobre 
los Derechos del Niño de 1989, donde se 
reconoce a niños, niñas y adolescentes 
como sujetos de derecho y no objetos 
de protección, solo que, para estar en 
sintonía con lo dispuesto allí, otras 
legislaciones cubanas deberán también 
actualizarse.

El Código de las Familias es eso, una 
mirada al Derecho sobre el respeto y la 
legalidad de todos los cubanos, no impor-
tan la edad, raza, sexo o condición social, 
y los menores de casa se merecen toda 
la equidad posible, en una sociedad que 
desde hace más de 60 años ha hecho de 
la infancia lo primordial. 

Como un proceso que integra 
múltiples pasos, necesita re-
cursos y fuerzas, la zafra azuca-
rera está bien lejos de ser una 
operación sencilla. Claro que su 
expresión final se mide por la dis-
ponibilidad de caña y los volúme-
nes de azúcar; pero una cosa es 
planificarla y, otra, hacerla desde 
la base que cada jornada define 
un capítulo nuevo en esa rotación 
continua cada 24 horas.

La zafra no es un juego de 
pelota; si acaso en algo tienen 
semejanzas es que algunos de 
sus desenlaces son impredecibles. 
Desde el plano productivo esta 
contienda debe inscribirse como la 
más deprimida que se recuerde, y 
hoy de poco vale mirar cuántos cen-
trales funcionan en Sancti Spíritus; 
el bache del azúcar en la provincia 
tiene su raíz en la escasa caña 
disponible que apenas permitió 
programar menos de 60 días de 
cosecha y utilizando la capacidad 
industrial de manera discreta.

Escambray no aspira a una 
molida de problemas; solo intenta 
acercarse a la realidad de una 
contienda que basó su apertura 
en el funcionamiento escalonado 
de los centrales, Melanio Hernán-
dez primero y, Uruguay después, 
utilizando solo caña espirituana. 
Reiteramos un elemento ya 
expuesto anteriormente: la razón 
principal para arrancar al ingenio 
de Tuinucú es la posibilidad tecno-
lógica de ensacar el azúcar desti-
nado a la canasta básica, pues el 
nivel de caña a procesar lo podía 
asimilar el llamado coloso de 
Jatibonico, y se quedaba corto.

El punto débil desde la aper-
tura a fines de diciembre pasado 
era, y es todavía en parte, el no 
completamiento del balance de 
recursos para asegurar la cose-
cha, sobre todo el traslado de la 
materia prima en virtud de la no 
entrada a tiempo de componentes 
esenciales como los neumáticos 
y las baterías. De ahí proviene la 
causa principal para planificar algo 
que a muchos les parece ilógico 
y hasta difícil de entender: un 
aprovechamiento de la capacidad 
de molida por debajo de la poten-
cialidad.

Resulta que tal debilidad ha 
quedado enmascarada por la 
evolución real de la campaña y 
hasta hora no ha sido su impacto 
el punto neurálgico de la zafra. Lo 
que siempre fue lo más seguro 
del sector es lo que más ha falla-
do. El Melanio Hernández se ha 
ponchado varias veces teniendo 
caña en el basculador; en tanto 
Uruguay adelantó unos días la 
arrancada y presentó problemas 
en su funcionamiento.

Valga acotar que el sector no 
pasa por alto los procesos de 
mantenimiento y reparaciones, 
pero obviamente la efectividad 
y calidad pueden pasar factura 
cuando los aseguramientos finan-
cieros y materiales no dan ampli-
tud para acometer los trabajos 
con los rigores estipulados. 

No suscribo que eso justifique 
tantos tropiezos fabriles, pero sí 
cabe pensar que por ahí pueden 
estar algunas de las causas; por 
ejemplo, una de las roturas del 
central de Tuinucú ocurrió en un 
equipo que llevaba reemplazo y no 
se pudo ejecutar.

La realidad es que la campaña 
acaba de escalonar otra estrategia, 
diferente a la programación inicial, 

que fijaba 34 días de cosecha 
al central Melanio Hernández, 
incluyendo utilizar un nivel de ma-
teria prima del Uruguay y también 
algunas de sus fuerzas mecaniza-
das. Luego tocaba parar al final de 
enero al ingenio de Tuinucú, para 
activar la industria de Jatibonico.

El Melanio Hernández ha teni-
do tres interrupciones operacio-
nales grandes, solucionadas por 
la acometividad de su colectivo 
y fuerzas de apoyo, situación 
que impidió aprovechar mejor el 
tiro de caña y atrasó la produc-
ción; no obstante, sigue activo 
con posibilidades de completar 
la partida de azúcar planificada 
a mediados de febrero sobre 
la base de que dispone de la 
materia prima. Luego continuará 
en operaciones procesando caña 
vinculada desde Ciego de Ávila 
por algunas semanas más.

El central Uruguay, con un 
calendario de 58 días de cosecha, 
se adelantó unas jornadas a la 
fecha prevista, pero la falla en una 
inversión recién hecha para buscar 
más calidad en el azúcar y energía 
ha impedido la molida estable.

De acuerdo con la dirección 
del sector en la provincia, el 

reacomodo de la contienda se 
afinca en que se le ha vinculado 
momentáneamente a los ingenios 
espirituanos caña de Ciego de 
Ávila para procesarla en lo que 
resta de febrero y, a partir de 
marzo solo quedaría en zafra el 
central de Jatibonico cosechando 
las plantaciones propias hasta 
que logre materializar la produc-
ción prevista.

En una etapa en que el 
rendimiento industrial denota 
mejor comportamiento y el clima 
no puede ser más favorable para 
el cultivo y la cosecha, a la zafra 
espirituana no hay que darle mu-
chas señas para que busque enca-
rrilar la operación agroindustrial. 

El escalonamiento es agua 
pasada y el Melanio Hernández 
ya no tiene los refuerzos de la 
Empresa Agroindustrial Azucarera 
Uruguay; en tanto el central de 
Jatibonico tendrá que esperar a 
marzo para recibir el apoyo recípro-
co de su homóloga de Taguasco. 
De manera que ambas industrias 
tienen delante el mismo desafío: 
apuntalar los centrales y buscar 
estabilidad en la cosecha; algo 
no imposible porque los hombres 
siguen en el terreno.

Los niños también tienen derechos 

El otro camino de la zafra 



Dirija su correspondencia a:
 Periódico Escambray. 

Sección “Cartas de los lectores”.
Adolfo del Castillo No. 10 e/. Tello Sánchez y 

Ave. de los Mártires. Sancti Spíritus
Correo electrónico: 

correspondencia@escambray.cip.cu

Con una preocupación relativa al próximo cese 
de sus funciones como trabajador en la entidad 
donde ha laborado su hijo durante los últimos 
17 años, escribió a este espacio Maritza Pérez 
Gómez, residente en la calle Ciro Redondo No. 
11, Sancti Spíritus. 

La lectora explica que Reydel Annel, de 38 
años de edad, padece de un retraso mental mo-
derado y fue ubicado en diciembre del 2003 en 
la Empresa Municipal de Acopio Sancti Spíritus, 
donde se creó una plaza específicamente para él 
bajo el amparo de la entonces Resolución No. 70. 

“Esa entidad está ahora sometida a un reor-
denamiento y existe una disminución de plazas 
que incluye la de mi hijo. En el Órgano de Trabajo, 
adonde acudí para investigar sobre la situación, 
me plantearon que dicha resolución había sido 
derogada y que ya no tenía ningún respaldo para 
su caso, que él pasaría a interrupto y la empresa 
está en la obligación de reubicarlo”, detalla. 

A Maritza le preocupa seriamente el impacto 
de este cambio en la salud psicológica de su 
hijo, quien presenta muchas afectaciones para 
realizar cualquier actividad y, sin embargo, se ha 
sentido útil todos estos años en el lugar donde 
trabajó como plantilla. “Con este problema lo he 
tenido que llevar nuevamente a la psiquiatra y se 
encuentra bajo tratamiento”, afirma.

“Hablé personalmente con el director de la 
empresa y me planteó que no podía dejarlo porque 
no solo él se quedaba interrupto, y que económi-
camente le podía traer afectación a la empresa al 
no poder realizar una tarea con calidad”, expone. 

Escambray ventiló el asunto con la Dirección 
Provincial de Trabajo, donde Yaiselín Quesada 
López, subdirectora de Empleo, alegó que el caso 
ha sido debidamente analizado y que se indicó, 
en consecuencia, dejar para último la plaza del 
mencionado trabajador, en aras de que hubiera 
tiempo suficiente para hallarle un nuevo empleo. 

“Es una forma de ayudar humanamente, porque 
respaldo legal no tenemos; la Resolución No. 70 
dejó de estar en vigor hace ya muchos años, aunque 
este joven siguió laborando como jardinero, donde 
no tiene un contenido de trabajo fuerte”, especificó.

Ana María Rodríguez Macías, subdirectora 
de Empleo en la Dirección Municipal de Trabajo, 
adujo, por su parte, que les llegó la inquietud 
de la lectora a través de la compañera Yaiselín. 
“Indagamos en la Dirección Municipal de Acopio, 
que efectivamente entra en el proceso de dispo-
nibilidad dispuesto por el ministro de Economía y 
Planificación, Alejandro Gil. Decimos dejarlo a él 
para el segundo y último momento de dicho pro-
ceso y hemos estado procurando plazas que se 
ajusten a sus posibilidades; tenemos dos vistas, 
que no vamos a cubrir para poder ofertárselas”, 
concluyó. 

FARMACÉUTICAS EFICIENTES

Un reconocimiento a las trabajadoras de la 
farmacia ubicada en el Camino de las Cañas hace 
llegar Idairis Mantilla Ramírez, vecina de la calle 
A No. 27 en esa barriada. Según consigna en 
su misiva, allí se trabaja con amor, humanismo, 
profesionalidad y sentido de pertenencia. “Las 
compañeras Elizabet Cedeño, Ana Reyes, Maida 
Orellana y Albis Torres llevan a cabo de forma 
muy eficiente el nuevo sistema de venta de los 
fármacos y saben dar un trato diferenciado cuando 
el caso lo amerita”.

CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de Delia proenza Barzaga

Reydel Annel tendrá 
opciones de empleo

Cada unidad desplegará diversas iniciativas para asegurar un servicio de 
calidad este 14 de febrero. /Foto: Vicente Brito

José Luis Camellón Álvarez
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A prueba planta de arroz precocido
tras sobrepasar la etapa de recuperación y mantenimiento, la línea de arroz precocido pone 
a punto la tecnología para reiniciar la producción de un renglón exclusivo de Sancti Spíritus

toda la red de gastronomía, de alojamiento y las cadenas turísticas de Sancti Spíritus 
ofrecerán actividades

Ofertarán cenas por el Día del Amor

La única planta de arroz precocido 
en Cuba, instalada décadas atrás en la 
Unidad Empresarial de Base (UEB) Molino 
Arrocero Ángel Montejo, en la periferia de 
la ciudad de Sancti Spíritus, está en plena 
fase de prueba y ajustes tecnológicos, 
luego de concluir importantes trabajos de 
reparación y mantenimiento que permitie-
ron restablecer una línea productiva que 
estuvo paralizada durante varios años.

Humberto Gómez Valdivia, especia-
lista y asesor en dicha UEB, explicó a 
Escambray que la reactivación de la planta 
implicó acometer el rescate de la caldera, 
el tacho y los viales, así como realizar 
diversos montajes para recuperar equipos 
que estaban deteriorados; labores que 
demandaron la participación de fuerzas de 
los sectores de la construcción, azucare-
ro, arrocero y de la Empresa de Calderas 
Alastor.

“Estamos en una fase de prueba, 
montando las secuencias para medir los 
tiempos de la cocción y buscar calidad 
en el arroz en correspondencia con las 
variedades que se van a utilizar para el 
precocido, que no son las mismas que 
se usaron anteriormente; la puesta en 
marcha hasta ahora es satisfactoria”, 
detalló Gómez Valdivia.

Precisó, además, que a la par de los 
ajustes tecnológicos se realiza la capaci-
tación de los cerca de 20 trabajadores que 
operarán la línea, comoquiera que se trata 
de personal del molino cuya reubicación 
evita que quede disponible.

Según la fuente, la estrategia de explo-
tación de la línea presupone trabajar las 24 
horas para buscar ofertas que permitan res-
ponder a las demandas de comercialización 
en diversos mercados internos e, incluso, 

El rescate de la planta implicó recuperar toda la línea antigua y la capacidad de 25 toneladas 
diarias. /Foto: Vicente Brito

insertar el producto en la exportación como 
vía de captar ingresos para la adquisición 
de insumos y el propio desarrollo del sector.

La diferencia del precocido con el 
arroz consumo normal es que este tiene 
un proceso tecnológico de cocción y 
posteriormente de secado que permite 
incorporarle más nutrientes a ese grano. 
“En el proceso de pulido del arroz blan-
co normal casi todos los nutrientes se 
separan, no ocurre así en el precocido, 
que es un arroz saludable y utilizado para 
elaborar platos especiales”, añadió.

El especialista resaltó el trabajo de 
recuperación de la caldera, “que no con-
sume diésel, pues para ello se emplea la 
biomasa que produce el descascarado 

del cereal en el molino, de manera que 
la planta puede ahorrar más de 100 to-
neladas de combustible en el año, lo que 
garantiza un nuevo surtido al mercado sin 
gastar petróleo; experiencia que puede 
extenderse al resto de la provincia y el  
país para el secado del arroz”, destacó.

El diseño productivo de la línea permite 
envasar el alimento en grandes y pequeños 
formatos, con una capacidad de 25 tonela-
das diarias; a la vez que en una segunda 
etapa la planta asimilaría la incorporación 
de nuevo equipamiento con vistas a mejo-
rar la tecnología, la clasificación y secado 
del grano, y de situarse otro tacho, el rango 
de producción pudiera duplicarse, según 
Gómez Valdivia.
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Que en las más de 190 
unidades gastronómicas y de 
alojamiento de la provincia 
se celebre el Día del Amor y 
la Amistad con organización 
y calidad del servicio consti-
tuye el principal reto de los 

trabajadores del sector.
Esa es la razón por la 

que desde hace varios días 
los integrantes de la cadena 
de restaurantes, cafeterías y 
bares del territorio se alistan 
para recibir la fecha con ofer-
tas alimenticias bien elabora-
das, música y alegría para la 
ocasión.

Durante el habitual encuen-
tro que analiza la recreación 
en Sancti Spíritus se aseguró 
que están garantizados los 
recursos, algunos mediante 
autogestión para ofrecer ser-
vicios variados en todos los 
centros espirituanos, no solo 
del sector gastronómico, sino 
en los de las cadenas del Tu-
rismo y Campismo.

Ricardo García Hernández, 
coordinador de Programas y 
Objetivos del Gobierno Pro-
vincial, llamó a trabajar con 
calidad y con cultura del detalle 
para que cada espirituano que-
de complacido con el servicio 
y las propuestas organizadas 
a propósito de la celebración.

Igualmente explicó que el 
14 de febrero las actividades 
se extenderán hasta las dos 
de la madrugada y que las re-
servaciones pueden realizarse 
con 72 horas de antelación, 
siempre teniendo en cuenta 
que las capacidades de cada 
lugar no pueden exceder el 50 
por ciento. Tampoco se permite 

el servicio a puertas cerradas y 
es obligatorio el cumplimiento 
de todas las medidas estable-
cidas para evitar los contagios 
por covid. 

García Hernández añadió 
que se ofertarán casi 8 000 
cenas a base de cerdo, pollo, 
carnero, pescado y carne de 
res, opciones que deben ex-
tenderse a los Sistemas de 
Atención a las Familias y las 
unidades radicadas en comu-
nidades rurales.

También a propósito del 
Día del Amor, según una 
nota emitida por la Unidad 
Empresarial de Base División 
Territorial Comercial de Com-
bustibles Sancti Spíritus, este 
sábado 12 de febrero abrirán 
todos los puntos de gas 
liberado para la compra de 
dicho producto solo a través 
de las plataformas digitales 
Transfermóvil y EnZona. En 
esta ocasión de manera 
excepcional el cliente puede 
pagar hasta cinco cilindros de 
10 kilogramos.



Texto y foto: Ana Martha Panadés Rodríguez
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En el hogar de Esmeralda, en la provincia de 
Camagüey, en el regazo de su madre Caridad y sus 
dos hermanos, Denis Díaz Peláez no imaginó que 
acompañaría a los trinitarios en numerosas batallas, 
algunas desgarradoras; aún pesan esas madrugadas 
en que la falta de oxígeno medicinal en el municipio 
puso en riesgo la vida de los pacientes graves a causa 
de la covid.

De esos días, y de esas noches también en las que 
no pegó un ojo junto al resto de las autoridades para 
aliviar el agobio de muchos, validó la certeza de que 
el pensamiento colectivo resulta clave en la solución 
de los problemas y de que las decisiones se toman 
tras escuchar criterios, debatir, y sobre todo prestar 
mucha atención a las opiniones del pueblo. 

A Trinidad la conoció en sus múltiples visitas como 
funcionario político, pero una responsabilidad mayor lo 
uniría definitivamente a la ciudad: en octubre del 2018 
fue nombrado primer secretario del Comité Municipal 
del Partido; lo precedía su fructífera trayectoria, primero 
como dirigente juvenil y luego en varias esferas de la 
organización comunista. Lo acompañan además los 
valores y principios éticos que lo guían en el camino de 
crecimiento personal y profesional consolidado en la 
provincia de Sancti Spíritus como ingeniero agrónomo 
y máster en Cultura Económica y Política. 

De secretario del comité de base de la Estación 
Experimental de Pastos y Forrajes, fue elegido en el 
año 1997 como miembro no profesional del Buró de la 
Unión de Jóvenes Comunistas en el municipio de Sancti 
Spíritus y transitó por otras esferas hasta asumir el 
cargo de primer secretario de la UJC en Jatibonico, 
entre el 2003 y el 2006; una etapa de intenso apren-
dizaje en la que descubrió “la firmeza de los criterios 
de los jóvenes y los estudiantes, así como la manera 
de convocarlos y confiar en ellos”.

En el trabajo de la organización comunista se inició 
como reserva y poco tiempo después fue instructor en 
vínculo estrecho con centros de la salud del municipio 
cabecera. Por sus resultados fue promovido a miem-
bro profesional del Buró del Partido en Sancti Spíritus 
para atender la esfera de Transporte, Construcción y 
Comunicaciones y luego la de trabajo político-ideológico 
hasta el año 2014. 

De la Escuela Superior del Partido Ñico López 
egresó en junio del 2017 con el título de especialista 
en Dirección Política de la Sociedad y se incorporó 
como funcionario del Comité Provincial del Partido, 
subordinado al Primer Secretario y parte del equipo de 
control y ayuda para atender los territorios de Fomento 
y Taguasco. 

La consagración al trabajo en función de continuar 
implementando los acuerdos del VIII Congreso distin-
gue el desempeño de Denis Díaz Peláez como primer 
secretario del Partido en Trinidad y en un ejercicio 
permanente de exigencia, ejemplaridad, compromiso 
y lealtad a la causa revolucionaria.

¿Pesó el hecho de no ser trinitario al asumir esa 
responsabilidad?

Ha sido un reto para mí en lo personal, he tenido 
que aprender mucho del territorio con una larga tradi-
ción en lo político, en lo cultural, en lo histórico, y eso 
me ha permitido crecerme como ser humano y como 
dirigente político.

Se habla de las complejidades de la ciudad, de la 
idiosincrasia de sus habitantes, pero en este tiempo 
he podido constatar que es un pueblo muy solidario y 
alegre; ya hoy me siento trinitario.

En su agenda de trabajo prioriza la actividad 
agropecuaria. ¿Cuántas reservas aún por impulsar?

Todavía no logramos las cifras previstas en el pro-
grama de autoabastecimiento territorial, tampoco la 
presencia estable de viandas y hortalizas en las placi-
tas del territorio. Por ello es una prioridad de trabajo a 
la que le dedicamos dos o tres días de la semana para 
intercambiar con los productores e incluso participar en 
movilizaciones dirigidas a la siembra de varios cultivos. 

Sin embargo, existe cierta resistencia por parte de 
los productores en la extensión de algunas viandas 
como la yuca, la malanga y el boniato. Necesitamos 
además potenciar los frutales porque hay una tradición 
importante en el municipio; y eso permitirá garantizar 
los encadenamientos productivos y llevar ofertas a la 
población y al sector del turismo. 

Al trabajo político le ha dedicado más de 20 años 
de su vida…

A esa responsabilidad le debo todo; si no hubiera 
sido por el Partido y la Juventud no hubiera podido con-
cluir la maestría ni la especialidad, y quizás tampoco 
tener la familia de la cual me enorgullezco, aunque a 
veces la vea solo por unas horas.

¿Insatisfacciones?
En primer lugar el poco avance en la rehabilitación 

integral del acueducto de Trinidad, es una inconformi-
dad también en lo personal. En el año 2021 debió 
concluirse el 60 por ciento del proyecto con el crédito 
externo, pero los atrasos son significativos. Sobresale 
entre los reclamos de la población, junto al deterioro 
de las calles y el mal estado de los viales en general.

Al Partido le corresponde controlar y exigir; y en 
ese sentido debemos movilizar a la militancia del 
territorio para fortalecer la vida interna de la organi-
zación, apoyar las tareas económicas y productivas 
y consolidar los programas sociales, en eso aún le 
debemos a Trinidad.

Hoy me siento trinitario
Denis Díaz peláez asumió la responsabilidad como máximo dirigente político en 
trinidad con la ética y el compromiso de contribuir al avance del sureño municipio  

Como máxima autoridad política ha fiscalizado las acciones dirigidas a la preservación de los recursos y la vida de los 
trinitarios ante la amenaza de eventos meteorológicos.

El gran kudú, uno de los an-
tílopes más exóticos del mundo 
que tiene sus orígenes en África, 
se integró desde el pasado 5 de 
enero a la colección de animales 
del zoológico de Sancti Spíritus. 
El llamativo ejemplar de corna-
menta retorcida y grande fue 
traído de la provincia de Ciego de 
Ávila, donde permaneció durante 
algunos meses, pero, debido al 
intercambio de especies que 
se fomenta entre los distintos 
parques del país, se materializó 
su entrega para disfrute de los 
espirituanos.

Tras la cuidadosa operación 
de traslado, que incluyó la ade-
cuación de una jaula para evitar 
daños en sus cuernos, así como 
el uso de una grúa, primero, y un 
montacargas, luego, finalmente 
el también denominado kudú 
mayor fue depositado en el área 
conocida como la pradera afri-
cana, donde poco rato después 
de su l legada demostró sus 
dotes de líder, haciendo valer su 
predominio por encima, incluso, 
del avestruz, los asnos, el buey 
o la mula que allí habitan desde 
hace tiempo.

Según declaró a Escambray 
Juan Ramón Cueto Martínez, mé-
dico principal del Complejo Parque 
Zoológico de Sancti Spíritus, el 
gran kudú aparenta ser un animal 
dócil, pero si se provoca puede 
llegar a ser agresivo; no obstante, 

hasta ahora su comporta-
miento ha sido de obedien-
cia y tanto la relación con 

los cuidadores como 
con el resto de 

los animales 
de área se 
desarrolla de 
forma nor-
mal.

Igual-
men te , 

expli-

có el veterinario que el precioso 
antílope es del sexo masculino 
y nació en el Zoológico Nacional, 
donde existe una decena de ani-
males de su raza, el 7 de mayo 
del 2017, y poco después de su 
llegada al mundo, fue criado de 
forma artificial.

Según describe la bibliografía 
científica, el gran kudú es una 
especie de mamífero artiodáctilo 
de la subfamilia Bovidae, conocido 
por su gran tamaño, que puede 
llegar a alcanzar hasta un metro y 
medio de altura y pasar de los 300 
kilogramos de peso. En su hábitat 
natural opta por las zonas pobla-
das de matorrales que, además 
de proveerlo de alimento, por ser 
básicamente herbívoro, le sirven 
de refugio ante sus depredadores.

El pelaje que cubre su cuerpo 
es de color gris a castaño grisá-
ceo con 7 a 10 bandas verticales 
blancas a cada lado. Cuando son 
más adultos una crin clara se 
levanta sobre la espina dorsal de 
la nuca a la cola y una melena en 
hilera larga y angosta, de base 
negruzca y puntas blancas, crece 
en el centro del cuello y el pecho. 
Los machos tienen cuernos en 
forma de V curvados, con dos o 
tres giros en espiral, que pueden 
alcanzar un promedio de 1.25 
metros de largo.

Lo cierto es que el gran kudú 
recién donado a Sancti Spíritus ya se 
exhibe a los visitantes que arriben al 
Parque Zoológico, muestra una fácil 
adaptación al medio y ni hablar de 
su relación con los alimentadores, 
al punto que estos lo llaman por el 
nombre de Lorencito con el 
que lo bautizaron a su 
llegada; mientras que 
él se acerca para re-
cibir los alimentos, 
sin dejar de cam-
pear por su res-
peto, ese que 
lo convierte en 
el dueño ab-
soluto del área 
donde reside.

Un gran kudú 
en el zoológico

El exótico antílope ya se adapta a su nuevo hábitat 
en la denominada pradera africana dentro del 
recinto expositivo de animales

Bello, impresionante y con un dominio total del área, así se presenta el gran kudú 
en el zoológico espirituano. /Foto: Vicente Brito
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C UANDO el abasto de agua constituye 
un problema en los territorios de 
Sancti Spíritus y Cabaiguán, debido a 

roturas de varios motores que garantizan el 
funcionamiento en la Planta Potabilizadora 
de Macaguabo, la más grande de las dos 
que prestan servicio a la ciudad cabecera 
provincial; cuando en medio de las limitacio-
nes de recursos hay que hacer maravillas 
para mantener activas las bombas, tuberías, 
conexiones, incluso los medios de transporte 
especializados que se destinan a la activi-
dad de acueducto, y el país debe importar 
el alambre para realizar el enrollado de los 
equipos paralizados, duele mucho ver cómo 
el preciado líquido se pierde a causa de 
salideros, algunos con meses y hasta años 
en espera de solución.

Una mirada al resto de los municipios 
espirituanos, donde en mayor o menor 
medida existen también estos problemas, 
enciende el bombillo rojo sobre el vertimiento 
de agua potable que muchas veces va a dar 
a un tragante, cañada, represa o potrero.

Según consta en el Centro de Dirección 
de la Empresa Provincial de Acueducto y Al-
cantarillado, en el 2021 se reportaron 9 298 
salideros, y fueron resueltos 9 363, porque a 
la cifra de solucionados en 2021 se sumaron 
los que provenían del año anterior; en tanto, 
otros 259 quedaron pendientes para el 2022 
y la lista hasta la fecha se acerca al millar.

SALIDERO O MANANTIAL  

Un vertimiento histórico, sin solución has-
ta el momento en Sancti Spíritus, con más de 
tres años de existencia, sigue botando agua 
—y con qué fuerza— en un área periférica de 
la zona sur, en el Consejo Popular de Colón.

De acuerdo con moradores y transeúntes 
habituales, al sitio donde se encuentra aho-
ra lo llaman el manantial, porque el líquido 
que sale de la tubería maestra y vierte a 
razón de unos 6 litros o más por segundo 
va hacia una laguna cercana, la cual, desde 
que recibe esta inyección estable, no se ha 
vuelto a secar.

Y aunque en febrero del 2021 Escambray 
trató el tema en una de sus páginas, hasta 
hoy continúa sin solución definitiva. Solo en 
una parte de la tubería, en las inmediacio-
nes de la Industria Pesquera, fuerzas de la 
Unidad Empresarial de Base de Acueducto 
y Alcantarillado de Sancti Spíritus laboraron 
en lo que ellos denominan una ventosa, pero 

nunca se llegó al sitio por donde el agua sale 
a borbotones.

AFECTACIONES DIRECTAS

Desde que apareció el famoso salidero, 
tanto en el Centro de Hormigón Ligero como 
en la planta de premezclado conocida como 
El Bachiplán, entidades pertenecientes al 
Ministerio de la Construcción en Sancti 
Spíritus, se siente la carencia del líquido, 
que llega, pero sin fuerza y en ocasiones de 
forma intermitente.

Guillermo Cepeda Vera, director del 
Centro de Hormigón Ligero, explica: “Esta 
es la segunda ocasión en que tratamos el 
tema del salidero, pero hace exactamente 
un año directivos de Acueducto alegaron que 
eso no era tan así. No obstante, seguimos 
padeciendo el mismo mal y, aunque en esta 
industria el proceso es más bien seco y las 
cantidades de agua a utilizar no son tan 
elevadas, la planta de hormigón premezclado 
aledaña a la nuestra sí se afecta, porque 
su trabajo depende del agua, que le llega 
intermitentemente”.

Nadie como el octogenario Orestes Fer-
nández Hernández, que desde hace muchos 
años atiende la parcela por donde reventó 
el salidero, para saber cuánto duele ver el 
desperdicio del líquido que a diario brota de 
la tubería.

“El agua sale por el potrero que utilizo 
para el pastoreo de animales y es tanta que 

tuve que hacer una zanja para que corriera 
y no inundara el lugar, luego va a dar a una 
laguna cercana. Yo hasta he llegado a pensar 
que en Sancti Spíritus no existen problemas 
con el abasto de agua, porque viendo la que 
se bota por esta tubería…”. 

ACUEDUCTO CON EL AGUA AL CUELLO

Lázaro Ramírez Armas, director de Balan-
ce en la Empresa Provincial de Acueducto y 
Alcantarillado, refiere a Escambray que en 
estos momentos las mayores problemáticas 
se reportan en Trinidad y Sancti Spíritus, que 
son las dos ciudades patrimoniales y, por 
ende, las que tienen las redes más antiguas, 
con fallas reiteradas en el sistema; pero está 
también la situación de Cabaiguán, que des-
de hace años reporta quejas de la población 
asociadas a los salideros, aunque en el resto 
de los territorios hay también dificultades.

El propio directivo alega: “Trinidad, que 
está sometida a un gran proceso inversionis-
ta, el cual ya está rindiendo frutos en zonas 
donde históricamente había dificultades con 
el abasto de agua, en lo que va del 2022 ya 
reporta más de 300 salideros, teniendo en 
cuenta unos 80 que quedaron pendientes 
del año anterior”.

¿Cuántas brigadas existen para reparar 
salideros?

“Cada UEB municipal cuenta con una 
brigada —dice Ramírez Armas—, pero su 
labor fundamental consiste en hacer repara-
ciones a salideros de menor envergadura y en 
condiciones muy precarias, utilizando ligas y 
otros elementos alternativos para sellar los 
escapes, mientras que a nivel de provincia 
contamos con una fuerza más especializada 
que debería tener los mejores equipos, como 
retroexcavadora, botellones de gases, planta 
de soldar, grúas, carros especializados y 
otros; pero, lamentablemente, tampoco dis-
pone de toda la técnica y los recursos, por lo 
que las labores, a veces, se hacen mediante 
inventivas.

“Esta fuerza más especializada prác-
ticamente no puede salir del territorio 
cabecera, porque el sistema de abasto 
Manaquita-Macaguabo-Rancho Hatuey, 
que sirve a Sancti Spíritus y Cabaiguán, 
es muy complejo y para mantenerlo activo 
hay que estar constantemente revisándolo, 
pues debido a sus años de uso presenta 

frecuentes salideros o roturas”.
¿Cuál es el orden de prioridad para re-

solver un salidero?
“Se analizan dos factores: la situación 

medioambiental que se genere a causa del 
vertimiento y la fuerza con que salga el agua 
o la pérdida de presión para llegar a deter-
minado destino. Es cierto que en la ciudad 
cabecera existen varios, sobre todo en la 
zona del Centro Histórico, donde arreglan 
acá y revienta más abajo, por lo viejas que 
están las tuberías, en ese caso la solución 
definitiva estaría en un cambio total de las 
redes, algo que por ahora no es posible”, 
acota Lázaro.

No hay nada como recorrer las añejas 
calles de Sancti Spíritus para percatarse de 
cuánta agua brota como si fueran manantia-
les de cualquier tubería. Ejemplos sobran, 
como el que permanece en la calle Martí 
No. 508 entre Abel Aluart y Garaita, que 
según consta en el puesto de dirección de 
Acueducto resulta el más viejo reportado y sin 
solución. Pero hay más, que a veces no apa-
recen registrados, digamos, el de la tubería 
que pasa por encima de la cañada, aledaña 
al Lácteo, que vierte un potente chorro.

Pero mucho más lamentable resulta, 
quizás, la indolencia de algunos moradores, 
que pudiendo contribuir con la solución del 
problema no lo hacen y prefieren esperar 
semanas y hasta años por la brigada de Acue-
ducto, observando, incluso, cómo la calle se 
destruye. Las inventivas, buenas prácticas 
y empeño hay que estimularlas, sobre todo 
en tiempos difíciles signados por carencias, 
bajas importaciones y los cada vez más 
menguados equipos y recursos para trabajar. 

En Sancti Spíritus, el reto para erradicar 
salideros resulta aún mayor; de lo contrario, 
llegará el momento en que dejarán de lla-
marla villa del Yayabo y adoptará un nuevo 
calificativo: Ciudad pozo.

El trauma 
de los salideros

De los más de 9 290 vertimientos de agua potable reportados el 
año pasado en la provincia, 2 407 fueron del municipio cabecera, 
pero desde inicios de enero la lista se incrementa y algunos son 
históricos 

Hace más de un año que por esta zanja corre agua potable de un salidero que afecta la entrada del 
líquido a dos industrias productoras de materiales de la construcción.

tan fácil de reparar que parece y este salidero 
en una conductora cercana al Combinado Lácteo 

lleva años vertiendo constantemente.
Este salidero de la calle martí, en Sancti Spíritus, espera por una solución definitiva que ha tardado 

mucho tiempo en llegar. /Fotos: Vicente Brito
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Lisandra Gómez Guerra 

De aquella muchacha, que con 
apenas 19 años cruzó el portón 
del más vistoso palacete de la 
Plaza Mayor, conserva el ímpetu y 
la misma capacidad de soñar. Atrás 
dejaba la carrera de Cibernética  
—que eligió por la pasión a los 
números— y también las clases de 
inglés —su primera propuesta de 
trabajo—. Isabel Rueda Rodríguez 
cruzó el portón del Museo Román-
tico de Trinidad y selló un pacto de 
amor incondicional. 

Recomendada por Evelio Rodrí-
guez, entonces director de Cultura 
en el municipio, a quien le agradece 
el voto de confianza, se presentó al 
colectivo. Al alcance de sus manos 
la finísima vajilla, las alacenas de 
cedro, la pluma de oro y rubíes, las 
porcelanas y cristales de las más 
afamadas fábricas europeas… y 
un desconocimiento total. Pero era 
solo el comienzo.

A Carlos Joaquín Zerquera y 
Fernández de Lara le elogia su 
paciencia. “Me dictó toda la his-
toria del museo y yo me dediqué 
a copiarla; junto a él hice todo el 
inventario de las colecciones”, 
dice y sus palabras evocan los 
días de intenso aprendizaje y de 
los viajes a La Habana, donde 
también encontró aliento: “Tienes 
oportunidades en el campo de la 
museología”, le animaron otras 
voces.

Regresó graduada de la prime-
ra escuela de Museología en la 
capital y con nuevos proyectos por 
hacer realidad. La licenciatura en 
Letras en la Universidad Central 
Marta Abreu de Las Villas, innu-
merables cursos de superación y 
el diplomado de Gestión Turística 
del Patrimonio, entre otros, pres-
tigian su currículo profesional que 
ha cultivado con una cuota grande 
de sacrificio y apoyo de la familia y 
los amigos.

“He contado siempre con la 
ayuda del colectivo; de 10 traba-
jadores que me recibieron cuando 
llegué al museo hoy son más de 
30. Los conozco, los escucho, me 

solidarizo con sus problemas”. Y 
se enorgullece de la buena energía 
que los mantiene unidos: “Aquí no 
hay ego profesional, todos aportan 
sus ideas, lo mismo para proponer 
un tema investigativo que una acti-
vidad cultural”. 

En cuatro décadas como di-
rectora del Museo Romántico, el 
primero en la urbe con ese carác-
ter institucional, Isabel ha vivido 
(y sufrido) los avatares de cuatro 
intervenciones al edificio, una de 
ellas como reparación capital: 
“Cada acción constructiva agrede 
de alguna manera los elementos 
originales del inmueble. Por ello he 
sido inversionista de las labores, 
caminé cubiertas, revisé entrepisos 
y conexiones eléctricas, comprobé 
los materiales empleados y hasta 
supervisé trabajos desde una grúa. 
Ahora estoy escribiendo todo para 
que en un futuro sean más viables 
estos trabajos y con un mínimo de 
daños”.

Y no puede ocultar su disgusto 
por el poco avance de la restaura-
ción de las pinturas murales que 
decoran las paredes del palacete 
y de los objetos museables. “Fue 
un proyecto concebido desde el 
aniversario 500 de la fundación de 
la ciudad y ya estamos en el 2022. 
Va muy lento, pero no depende del 
equipo de restauradores, sino de 
los escasos recursos disponibles 
para una rehabilitación de esa mag-
nitud”, comenta con pesar. 

El museo ha sido también su 
hogar, ¿cuánto ha entregado, pero 
también recibido?

Con este colectivo técnico 
hemos logrado la mayoría de los 
objetivos. Nuestra institución se 
encuentra dentro de los museos 
más visitados del país, entre los 
de mayores niveles de recaudación, 
de los primeros solicitados en los 
paquetes turísticos y también uno 
de los preferidos por los trinitarios. 
Es una satisfacción y, a la vez, un 
compromiso.

He dirigido con ética porque 
cada profesional de la museología 
es importante, desde la veladora de 
la sala que debe estar preparada, 
pues en la medida en que conoce 

el valor de la colección, será capaz 
de protegerla, hasta los especia-
listas. Hay mucha riqueza patrimo-
nial en esta edificación y todos la 
cuidamos con celo. En tiempo de 
huracanes no nos movemos de 
aquí. Cuando el Dennis en el  2005 
evacuamos toda la planta alta; fue 
una experiencia muy fuerte.

Algunos de mis compañeros ya 
se jubilaron y se han incorporado 
jóvenes a quienes les contagiamos 
el deseo de trabajar, de investigar, 
de presentar sus propios proyectos. 
Es una retroalimentación mara-
villosa, que también me ha dado 
recompensas en lo personal. Poseo 
la Medalla Raúl Gómez García, la 
condición de Cuadro destacado 
durante varios años, distinciones y 
reconocimientos de organismos e 
instituciones.

El Premio Único de las Artes 
en 2022…

No tenía clara la noción exacta 
de cuánto significa, pero ahora ca-
mino por las calles y las personas, 
que a veces ni conozco, me felicitan 
y me dicen que el premio es mere-
cido. Ese cariño me emociona y me 
motiva a trabajar más. 

¿Cómo define las colecciones 
que atesora el Museo Romántico? 

Excepcionales y no me refiero 
a la exclusividad de los objetos, 
sino al hecho de que la mayoría de 

las colecciones, tanto de muebles 
como de artes decorativas, perte-
necieron a familias trinitarias. Y es 
admirable reconocer el interés de 
generaciones anteriores por guar-
dar esas reliquias, hoy patrimonio 
de la ciudad. Gran parte de ellas 
fueron estudiadas y hasta resul-
taron temas de investigación de 
maestrías. Lamentablemente no 
pude ser una de las graduadas, fue 
la época en que mi madre enfermó 
y falleció.

¿La familia en el mundo de 
Isabel?

Imprescindible. Sin la ayuda de 
mis padres que atendieron todas 
las necesidades de mi niña me 

El palacio de Isabel
Directora por más de 40 años del museo Romántico de trinidad, esta mujer 
no les falló a quienes le confiaron no solo las llaves, sino el alma de la emble-
mática institución

Ana Martha Panadés

Isabel Rueda siente el museo como su casa. /Foto: Ana m. panadés

El grupo espirituano Garabato figura entre los 
participantes. /Foto: Vicente Brito

El museo Romántico es un símbolo del patrimonio trinitario. /Foto: Vicente Brito

Como sucede siempre cuando Taguasco 
anuncia que se vestirá de teatro, se aúnan 
esfuerzos para convertir al Festival Provincial 
Por los Caminos de Cañambrú en el mejor de 
los escenarios.

Esta XXI edición, que se celebra hasta 
este sábado, y con una discreta cifra de 
participantes por la situación epidemiológica 
y económica de la provincia, se dedica al 
proyecto fomentense de artistas aficionados 
Cenital Teatro.

Además de su arte, los públicos de ese 
territorio disfrutan del multipremiado pro-

yecto La Carpa de Tin Marín, de Jatibonico y 
los profesionales espirituanos Parabajitos, 
Garabato y Guiñol Paquelé.

Las presentaciones que incluyen tam-
bién magos, payasos y malabaristas se 
han diseñado no solo para la cabecera 
municipal, sino que llegan hasta comuni-
dades más alejadas como La Yamagua, 
Desembarco del Granma, Siguaney, Ojo de 
Agua y La Mulata.

Pero, Por los Caminos de Cañambrú, 
desde sus propias esencias, ha logrado 
sumar al resto de las manifestaciones ar-
tísticas y otras instituciones con estrechos 
vínculos con la población, por lo que en el 
programa del festival se incluyen inaugu-

ración de exposiciones de artes plásticas, 
espectáculo de exhibición deportiva y lec-
tura de poemas.

Lamentablemente, de los orígenes de 
este espacio para estimular el trabajo del mo-
vimiento aficionado queda solo el entusiasmo 
de unos pocos que se sobrepone a huellas 
pandémicas y estrecheces económicas.

De ahí que sea solo un recuerdo aque-
llos días en que Taguasco se convertía en 
referencia del teatro de aficionados con la 
presencia de proyectos de otras provincias, 
sobre todo del centro de la isla, para honrar 
a un controvertido personaje de la localidad: 
Teodoro San Gil, Cañambrú o El Rojo, como 
se le conocía.

hubiese sido imposible entregarme 
por entero al museo, a mi trabajo. 
A mi mamá le estoy eternamente 
agradecida y a mi hija también. Hoy 
tiene 23 años y cuida a mi papá. 
Mi familia es una de mis grandes 
riquezas. He sido afortunada. 

El Museo es sede del proyecto 
Urdimbre que trabaja con precio-
sismo la lencería. 

Nuestra institución ha sido cuna 
de muchos proyectos en la ciudad. 
La primera peña del dúo Cofradía se 
realizó en el Museo Romántico; por 
aquí pasaron también el trovador 
Israel Moreno y la artesana Mery 
Viciedo, y se gestó además el pro-
yecto Entre hilos, alas y pinceles. 

En medio del último proceso 
de restauración se concibió el pro-
yecto Urdimbre para el rescate de 
la lencería antigua como parte de 
nuestro patrimonio e insertarla al 
nuevo discurso museológico. Hoy, 
por ejemplo, el mantel que cubre 
la mesa principal del comedor fue 
elaborado por esas artesanas a 
quienes trajimos del hogar para 
socializar sus técnicas. 

¿Proyectos pendientes?
No estaremos conformes has-

ta concluir la restauración de las 
pinturas murales y las distintas co-
lecciones del museo. Hay muebles 
valiosísimos que requieren una in-
tervención urgente y el edificio tam-
bién necesita un mantenimiento 
anual. Contamos con los recursos 
humanos y la sensibilidad para que 
esta joya perdure siempre. 

El festival taguasquense dedica su XXI edición al proyecto de Fomento Cenital teatro

Regresa Por los Caminos de Cañambrú
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Elsa Ramos Ramírez

En el conjunto resalta Yamara Amargo, por años la mejor jugadora del país.

(E. R. R.)

Aunque no se ha definido 
fecha de inicio ni algunos ase-
guramientos, ni tampoco exis-
te garantía de vestuario, los 
equipos espirituanos que pre-
tenden intervenir en la Liga Su-
perior de Baloncesto continúan 
su fase de preparación para el 
evento. 

La presencia de las prin-
cipales figuras del básquet 
espirituano ilustra que a pesar 
de la larga parada de dos años 
sin jugar no hizo mella en los 
colectivos.

Entre ellas resalta Yamara 
Amargo, por años la mejor ju-
gadora del país. “Ella está en 
muy buena forma e integrada 
muy bien al grupo, del cual es 
líder —comenta Heriberto Gon-
zález, director del elenco feme-
nino—. Este grupo lleva junto 
bastante tiempo, llegaron con 
tremendos deseos, la prepara-
ción es la misma de la última 
liga, han asimilado bien las 
cargas de trabajo en la prepa-
ración, contamos con una mez-
cla de juventud y experiencia 
con atletas de la talla de Yoa-
na Fernández, Enriqueta Neyra 
y Jessica Duquesne.

“Es un equipo rápido que 
depende de nuestras defen-
sas y tiradoras. Queremos es-
tar entre los primeros cuatro, 
sabemos lo que es estar en 
la élite y ese es el compromi-
so con la provincia y nosotros 
mismos”.

Pero Carlos Plascencia, el 
comisionado provincial, es más 

ambicioso: “Tenemos pronósti-
co de medallas de los dos equi-
pos. En el 2019 terminamos en 
tercer lugar integral por provin-
cias en la liga y eso es una for-
taleza; la preparación se ha he-
cho desde noviembre en buenas 
condiciones en una instalación 
de primer nivel como la Yayabo 
y la alimentación está acorde a 
los tiempos que se están vivien-
do”.

Explica que el masculino, 
dirigido por Michel Díaz, cuen-
ta con la mayoría de los mu-
chachos que lograron el quinto 
lugar en la última liga. “Tene-
mos al capitán del equipo Ma-
rio Luis Troyano Torres, quien 
fue defensa titular del equipo 
nacional, Luis Ángel Castillo, 
Adrián Valdés, Daniel García, 
Dayán Zaporta, Frank Mestre, 
quienes fueron campeones es-
colares en el 2012 y ganado-
res del título en los juveniles 
del 2015”.

Acerca del evento, adelanta 
que los conjuntos espirituanos 
deben iniciar ante Capitalinos 
como visitadores. “Supuesta-
mente debe empezar el 4 y el 5 
de marzo. Ya se hizo el congre-
sillo, es la tercera vez que se 
entrena para este evento que 
constituye la continuidad de 
la participación del Torneo de 
Ascenso del 2019, cuando se 
paró por la pandemia”. En el 
congresillo técnico se informó 
sobre la participación de seis 
equipos en el femenino y ocho 
en el masculino. 

Basquetbolistas en pos 
de la Liga Superior

tanto el equipo masculino como el femenino 
aspiran a estar entre los medallistas en esta 
versión del evento

El del pelotero habanero-espirituano Alexis Miguel 
Varona Núñez es el más reciente de los casos que re-
vientan en las redes, como otra de las paradojas que 
enfrenta el béisbol cubano.

Por suerte, lo que demoró casi ocho meses en re-
solverse, se solucionó en horas, luego de que saliera 
a la luz pública. Dejó, sin embargo, enormes lecciones 
de cómo encarar un asunto que no debió llegar a tal 
grado de lentitud y burocratismo.

Les cuento. El muchacho hizo el grado en la nómina 
oficial de 32 jugadores de los Gallos en la actual Serie 
Nacional, pero, aunque tenía traje, número (4) y ganas, 
no había podido jugar a causa de un limbo migratorio. 
Y pese a que no es el único que aún no ha salido al 
terreno, el hecho de ser repatriado convirtió el tema en 
comidilla del terreno virtual. Escambray entró al terreno 
real y despejó incógnitas.

Hasta Sancti Spíritus llegó el capitalino cuando el 
mánager Eriel Sánchez lo vio mientras preparaba el 
equipo Cuba Sub-23 para los Primeros Juegos Pana-
mericanos Junior en Colombia: “Estaba en la preselec-
ción de Industriales, supe que había sido cuarto bate 
en equipos Cuba en categorías inferiores, vi sus cuali-
dades, juega cuadro, los jardines, es joven, guapea la 
pelota, con deseos de jugar y esas cosas se pueden 
aprovechar en el equipo, hablé con Guillermo Carmona 
y me dijo: ‘Te lo puedes llevar sin problemas’”.

Varona, por su parte, no lo pensó dos veces. “Eriel 
me dijo que aquí me daría juego, no vine ni por un 
año ni por dos, sino por el tiempo que Sancti Spíritus 
quiera”. Hizo la preparación con los Gallos y por su 
rendimiento se ganó un puesto entre los jugadores de 
cuadro, pero no ha puesto los pies en la arcilla. 

Sucede que el muchacho estuvo en República Do-
minicana por cuatro años, tras el sueño de llegar a 
las Grandes Ligas, como ha sucedido a decenas de 
peloteros cubanos: “Allá los emigrantes, más los pelo-
teros, pasan mucho trabajo con el tema de la firma, las 
personas te dicen que hay un equipo y todo bien, pero 
entonces ellos piden dinero y más dinero y te tronchan, 
me jodieron el futuro, entonces regresé porque, joven 
como soy, quedarme allá sin hacer nada...; vine para 
acá, muchos cubanos allá están abandonados”.

Y regresó, a tenor de las disposiciones actuales del 
béisbol cubano que permiten este tipo de reinserción, 
pero comenzó el otro juego: “Llegué en noviembre del 
2020, desde ese tiempo hasta el 16 de junio del 2021 

Varona, legalmente Gallo
En unas horas se destrabó el dilatado trámite migratorio que mantenía fuera del 
terreno al pelotero habanero-espirituano Alexis miguel Varona, a pesar de estar 
incluido en la nómina oficial del equipo

me presenté varias veces en la Oficina de Inmigración 
del municipio de Cerro, en La Habana, pero no podía 
presentar los papeles porque todo estaba parado por 
la pandemia, pero ese día de junio sí los entregué, fui 
el primero de La Habana en hacerlo, me dijeron que los 
trámites demoraban de seis meses a un año”.

Varona no está ilegal en Cuba. Tal como procede 
con todo ciudadano que pide repatriación, posee un 
documento que lo identifica en ese proceso: “Con eso 
puedes hacer lo que quieras en el país, es lo que te 
representa, incluso para sacar los mandados por la li-
breta fui con ese papel y me los dieron y me dijeron 
que me los darían mientras saliera el carné”.

Podía hacer lo que quisiera, incluso ejercer el voto, 
pero no jugar pelota. Suena burocrático y contradicto-
rio, mas sigamos. Según el mánager Eriel Sánchez: “Lo 
presentamos antes de la confección del equipo de 40 
a la Comisión Nacional. En el congresillo presenté el 
caso con el documento, me dijeron: ‘Lo puedes tener 
en el equipo, pero no lo puedes poner a jugar hasta 
tanto no se termine el trámite de repatriación’”.

Nelson Ventura, comisionado provincial de Béisbol, 
corrobora esa propia gestión: “Junto con la dirección 
provincial de Deportes, hicimos lo establecido, con-
feccionamos el documento que nos pide la Comisión 
Nacional como que las autoridades de la provincia es-
tán de acuerdo. En el congresillo se nos dijo que esos 
casos se dejaran en la reserva, eran como 13 en el 
país y se han ido resolviendo. El trámite migratorio no 
depende de la provincia porque él tiene dirección en 
La Habana, hicimos lo que estaba a nuestro alcance”.

Hasta el pasado miércoles, cuando Escambray inda-
gó, no había tenido solución y, a juicio del comisionado, 
lo incluyeron en el equipo “porque pensábamos que el 
documento iba a salir más rápido, pues cuando el caso 
del espirituano Yankiel Mauris no llegó a tres meses”.

Sin carné no podía ni jugar pelota ni cobrar por ella 
durante todos esos meses, pues, según la indagación, 
sin carné no se puede hacer el contrato, aunque está 
en la nómina. Ya, de acuerdo con declaraciones reali-
zadas en horas de la mañana de este viernes por Lai-
dalí Santana, directora provincial de Deportes, el joven 
puede cobrar, como todos los atletas.

Leída la novela, vamos a los avances del próximo 
capítulo. El de Varona no es de los casos, como se ha 
enfocado en las redes, a los que no se les ha ayudado. 
Coincido con el comisionado provincial: “Si no lo qui-
siéramos aquí, no lo hubiéramos puesto en el equipo”. 
O sea, que Sancti Spíritus ha tenido la intención de 
que juegue y arropó en sus filas a un joven talento 
que quizás estuviese fuera de la Serie Nacional, ya que 
Industriales no lo llevó a sus filas, y entonces hablaría-
mos de otra cosa.

De lo que se trata es de revisar los procedimientos 
a tono con los tiempos. Si el béisbol cubano les abre 
los terrenos hasta a quienes han jugado en las Gran-
des Ligas sin tantos papeleos, ¿cómo no evaluar estas 
trabas burocráticas que pueden resolverse con un clic, 
una conversación o una llamada, como al parecer se 
hizo ahora, si tenemos en cuenta que, en horas, desa-
taron un nudo de meses?

Lo mejor sería que los trámites se cumplieran, para 
él y para otros, tal como lo establecen las disposicio-
nes legales “Hasta 90 días, contados a partir del día 
en que se realiza la solicitud”, según aparece en el 
sitio Cubatramite.com. 

Lo otro: mientras dura el limbo migratorio, dilatado 
en demasía para estos tiempos digitalizados, el docu-
mento de trámite, que le da derecho a integrar equipos, 
hospedarse en hoteles, votar y hasta comprar con la Li-
breta de Abastecimiento, ¿cómo no permite algo menos 
complicado como jugar, en este caso, pelota?

Y algo que trasciende el béisbol. No se trata de Varo-
na, que puede resolver o no parte de los problemas de 
los Gallos en estos inicios; el asunto es de conceptos, 
de cambiar procedimientos, mentes y hasta puestos si 
es preciso. Porque se trata de jóvenes que, por las razo-
nes que sean, quieren retornar al país a jugar la pelota 
nuestra en un contexto donde crece a galope la emigra-
ción de peloteros y no peloteros; un Carné de Identidad, 
un papel, una firma, un trámite no pueden marcar la 
diferencia cuando están en medio Cuba y sus brazos 
abiertos para el que quiera regresar.

El muchacho hizo el grado en la nómina oficial de 32 jugado-
res de los Gallos. /Foto: Vicente Brito
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El trinitario Omar González mira a la pare-
ja de turistas sentada en un banco frente a 
él y comparte su recelo: “Algunos andan por 
la ciudad sin nasobuco, como si nada, pero 
la covid todavía no se acaba”. 

Y su temor se justifica tanto como el de la 
artesana Obdulia González Gómez —Yuya—, 
quien exprimió sus ahorros de cuentapropista 
y aplaudió la llegada de los primeros viajeros 
foráneos a la ciudad: “La economía del país 
y la nuestra también lo necesitan; lo esencial 
es que cada cual se sienta responsable por 
el cuidado de su salud”, comenta entusias-
mada a Escambray, que le sigue los pasos al 
turismo espirituano en la nueva normalidad. 

Tras la reapertura de fronteras anunciada 
por Cuba el pasado mes de noviembre, varias 
instalaciones en la provincia previstas para 
reiniciar las operaciones dieron la bienvenida 
a sus clientes, entre ellas los hoteles Las 
Cuevas, Memories Trinidad del Mar, La Ronda 
y a principio de este año el Grand Hotel Ibe-
rostar Trinidad, todos de la Ciudad Museo del 
Caribe; en Topes de Collantes, Los Helechos, 
Kurhotel Escambray y villa Caburní, de Gavio-
ta, y en la capital espirituana Rancho Hatuey 
y Los laureles, pertenecientes a Islazul.

Unos meses después de esta arrancada, 
Reiner Rendón Fernández, delegado del Mi-
nisterio del Turismo (Mintur), reconoce que, 
aunque lejos aún de los niveles de vacacio-
nistas recibidos antes de la pandemia, los ín-
dices de ocupación se comportan de manera 
aceptable, e incluso durante días puntuales 
la demanda de reservas sobrepasa las capa-
cidades de alojamiento disponibles.

general siempre logro vender algo; pero aun así 
es insuficiente. Pienso reincorporarme al paladar 
donde trabajé y así mejorar mis ingresos. Confia-
mos en que la economía se siga recuperando”.

El inicio de cada centro turístico cuenta 
con la garantía de los suministros en función 
de respaldar la calidad de las ofertas, un as-
pecto al cual se le otorga máxima prioridad y 
que ha enfrentado momentos tensos, según 
el delegado del Mintur: “Debemos destacar 
la gestión de nuestras instalaciones y el 
apoyo de entidades en toda la provincia y 
de productores individuales, a partir de la 
búsqueda de nuevos proveedores. Hoy esta-
mos asegurando los estándares de marcas y 
categorías de los servicios”, acota. 

A media mañana la ciudad luce anima-
da, un pequeño grupo admira la belleza 
de la Plaza Mayor, dos muchachas entran 
a desayunar a un restaurante y más allá 
una pareja camina por las chinas pelonas 
que hacen únicas las calles de la tercera 
villa cubana. La más variada artesanía 
local asoma desde los zaguanes y los ven-
dedores anuncian sus pregones. Son los 
trazos que dibujan la nueva normalidad, 
con conductas responsables, nasobucos 
y protocolos sanitarios incluidos.

Entre los principales países emisores 
de turistas, Rusia se confirma como uno de 
los más importantes, seguido de Francia, 
España, Italia y Alemania; sin embargo, de 
acuerdo con el delegado del Mintur, es el 
mercado nacional el de más crecimiento en 
la última etapa. 

MERCADO NACIONAL:
 LO MÍO PRIMERO

Tras casi dos años de rebrotes y sobre-
saltos a causa de la pandemia, muchos en 
Cuba se entusiasmaron con la idea de tomar 
un respiro y disfrutar de las ofertas que la 
industria del ocio puso a disposición de un 
segmento con una presencia cada vez más 
creciente: el mercado nacional.

A tono con esas expectativas, las agen-
cias de viajes incorporan nuevas opciones 
a los catálogos y a las ofertas. Aleinor 
Zerquera Concepción, directora de Cubatur 

Centro, apuesta por los modernos enfoques: 
“Antes de la covid la mayor demanda del 
segmento interno se dirigía al alojamiento 
en los hoteles; desde la reapertura cons-
tatamos que a los cubanos les gusta esa 
modalidad de turismo y ha crecido la venta 
de las excursiones, y eso nos ha obligado 
a diseñar nuevas propuestas, con precios 
razonables”.

Como plato fuerte, Topes de Collantes 
atrae por las excursiones de un día a Gua-
nayara, el Caburní y El Nicho, pero otras 
opciones igualmente llaman la atención a 
clientes de toda la provincia, entre ellos 
quienes residen en los municipios de 
Cabaiguán y Sancti Spíritus. “Desde estos 
lugares organizamos viajes a la playa Ancón, 
con un recorrido por la ciudad de Trinidad 
o el Valle de los Ingenios, que han tenido 
muy buena aceptación, incluso en otros 
territorios como Placetas y Santa Clara”, 
agrega Aleinor. 

En los nuevos escenarios Cubatur y el 
resto de las agencias de viajes aprovechan 
las redes sociales para la promoción de 
sus opciones, además de habilitar novedo-

sas vías de pago a través de Transfermóvil 
y otras plataformas.

INVERSIONES POSCOVID

Las inversiones incluidas en el Plan de 
Desarrollo Turístico hasta el 2030 práctica-
mente agonizaron bajo los efectos del nuevo 
coronavirus: el incremento de los contagios y 
la fase de transmisión comunitaria decretada 
en la provincia se añadieron a otros males 
como la falta de insumos y de fuerza de tra-
bajo que permitieran mantener la secuencia 
constructiva de las obras en ejecución.

En este respiro —o nueva normalidad— se 
retoman las labores en el hotel Meliá Trinidad. 
Para los especialistas, técnicos y obreros a pie 
de obra lo más difícil fue romper la inercia y 
continuar el ritmo de las acciones que en esta 
etapa demandan de la garantía de todos los 
recursos a fin de concluir el montaje de los 
modernos sistemas de la instalación y del 
resto de los trabajos, entre los que sobresalen 
el enchape, la macilla, la impermeabilización 
de cubiertas y el revestimiento de fachadas. 
Un poco más allá, el Iberostar Ancón necesita 
un impulso definitivo. 

El programa inversionista durante el 2022 
prevé la intervención y mejora de un grupo 
de instalaciones y en general de la planta 
hotelera de la provincia, con muchos años en 
explotación. Lo admite Mayelín Ferrer Espino-
sa, delegada del grupo Cubanacán en Sancti 
Spíritus, quien confía en su sistema de trabajo 
como garantía para el avance de las labores: 
“Seguimiento y chequeo permanentes”, dice 
durante una visita al hotel Club Amigo Ancón, 
que agradece la reparación capital.

En este centro turístico, uno de los más 
antiguos en la costa sureña, el lobby y el 
restaurante principal muestran un renovado 
diseño y decoración que se complementan 
con otras acciones como la modernización de 
las cámaras de refrigeración, además de la 
rehabilitación de las habitaciones y del falso 
techo de los pasillos laterales, “con lo cual 
estaría listo para reiniciar sus operaciones 
en la temporada de verano”, asevera Mayelín.

Con la ejecución de los dos nuevos hote-
les en la península de Ancón y la ampliación 
del Grand Hotel Iberostar Trinidad, en poco 
más de dos años el polo turístico espirituano 
dispondrá de unas 1 000 nuevas capacida-
des de alojamiento del más alto confort y de 
novedosos servicios para atraer la mirada de 
viajeros de medio mundo y de los cubanos 
también.

Turismo en la nueva normalidad
Las instalaciones hoteleras y extrahoteleras en la provincia reacomodan sus ofertas y servicios a fin de reactivar un sector deci-
sivo para la economía del país

“Desafortunadamente —agrega Rendón 
Fernández— este crecimiento no es lineal 
y afecta también al sector no estatal, que 
progresivamente retoma las actividades 
gastronómicas, de alojamiento y de otros 
servicios. Por ello la apertura de nuestras 
instalaciones se realiza de manera gradual, 
en correspondencia con la demanda y siem-
pre sobre la premisa de que la actividad sea 
sustentable y económicamente rentable”.

Desde una de las casas galerías, muy cerca 
del Centro Histórico de la sureña urbe, el expro-
fesor de inglés Dunieski Cantero —devenido 
trabajador contratado del sector no estatal— 
anhela tener un buen día: “Lo que más he visto 
en esta temporada es turismo de tránsito, por lo 

El turismo internacional regresa a la Ciudad museo del Caribe.

En el hotel Club Amigo Ancón se ha renovado completamente la imagen del lobby y el restaurante principal.

La directora de la Agencia Cubatur Centro, Aleinor 
Zerquera, reconoce la aceptación de las nuevas 

ofertas dirigidas a los clientes nacionales.


